

El sustituto del diputado Briceño

Con motivo del fallecimiento del diputado don Leonidas Briceño, propietario que fue por la Provincia del Guanacaste, se llamará al Suplente don Francisco Carrillo Obando, quien también es nativo de Nicoya.

El señor Carrillo Obando quedará pues, como diputado propietario.

Esperanza Tenorio Reina del Carnaval

La señorita Esperanza Tenorio, la que merece las simpatías generales del público limonense por su gracia, en belleza y en espiritualidad, ha sido electa Reina del Carnaval de Limón.

Su Majestad Esperanza I, por la gracia del Dios Momo obtuvo 11081 votos. Tendrá su Corte de Honor, en las que figuran las gentiles damitas Ana Acuña, que obtuvo 7525 votos; Hilda Roldán, Alicia Gudiño, Graciela Fernández y Cristina Gobán.

A su Majestad la Reina del Carnaval se le agasajará con una espléndida serenata, como obsequio de sus muchos admiradores.

El Gran Circo Atayde Hns.

Hoy llegó el Gran Circo Atayde Hermanos, que hará su debut mañana a las ocho y media de la noche.

La carpa se levantó en la plaza frente a la Merced y en esos trabajos intervino el elefante "Barney", llevando a cabo maniobras habilísimas que fueron presenciadas por numeroso grupo de curiosos.

El Circo Atayde Hermanos cuenta con magníficos artistas de ambos sexos, que ejecutan trabajos admirables y que causarán el asombro de nuestro público. Además tres caballos amestrados y otros animales.

Cuenta también con banda de música propia que a la llegada a esta capital ejecutó alegres piezas.

Llegó un conocido escritor

Se encuentra en esta capital un conocido escritor colombiano: don Luis E. Nieto Caballero, contemporáneo de Blanco Fombona y de otros muchos renombrados escritores sudamericanos.

El señor Nieto Caballero ha publicado recientemente una interesante obra sobre escritores colombianos, haciendo un estudio crítico.

En su patria goza de mucho prestigio como también en muchos otros países de la América.

Nos es muy grato presentarle nuestro atento saludo de bienvenida.

COMENTARIOS Y NOTICIAS

LA BATALLA

"La Batalla" es el título de una novela de Claudio Farrere. Se refiere a un episodio de la guerra ruso-japonesa. Ha sido trasladada hábilmente a la pantalla cinematográfica. El cinematógrafo sigue siendo para muchos un arte vulgar; para otros es un arte que comienza a desarrollarse. Algunas veces da sorpresas: algunas veces es capaz de producir emociones profundas; otras, provoca ocultos instintos en el espectador. Cuando reproduce la naturaleza lo hace, si la máquina ha sido manejada por un artista, maravillosamente. Como en todo arte que nace, hay también de lo grosero, de lo artificioso, de lo trabajado. La peor película es la que se hace para complacer el público de los muelles americanos. En esto se está de acuerdo. "La Batalla" pertenece a un género distinto de película: para sentirla o apreciarla simplemente, se necesita un público, sino selecto como quisiera decirse, al menos un público formado por personas capaces de emocionarse por lo que hay de espíritu en un drama y no de simple aparato.

"La Batalla" reproduce fragmentariamente y hasta ahora donde pudo alcanzarlo el modesto genio del artista, el encuentro entre la flota rusa y la flota japonesa. Las máquinas guerreras aparecen allí en su ordinaria complicación, complicación que culmina en una excitación de movimientos organizada para alcanzar fines concretos. Qué es allí más, el hombre o la máquina? Los dos se complementan en una suprema solidaridad de hechos. Cada una de esas cosas conserva su propio sentido. La máquina es sumisa: cuanto más sumisa, cuanto más obediente, cuanto más fácilmente se mueva bajo la dirección del hombre, mejor es. La máquina representa la obediencia majestuosa de las cosas al genio del hombre.

En cambio éste, conserva inalterables sus legítimas virtudes. Una de esas legítimas virtudes y que el soldado japonés supo expresar gigantesca en aquel conflicto, es la de

ocupar cada uno su puesto en el combate, que es tanto como considerar cada uno su puesto en la vida. El combate es un trabajo; no es una simple locura de hombres. El combate moderno, elevado cada vez más, a las condiciones de un hecho técnico preciso, hace del soldado un obrero, aunque es un obrero de la muerte. En el rápido incidente del drama, el espectador aprecia este hecho. La muerte ha sido sometida a la formidable disciplina de la ciencia. Su muerte sin alardes; se lleva la fuerza vital a su máxima expresión; pero en ningún momento se deja de pensar que máquina y hombre son factores de un problema técnico. El odio, la sensibilidad, el amor a la gloria, el incentivo del botín o del honor, nada de lo que antes sirvió al hombre para justificar el crimen de la guerra, juega ahora un papel determinativo. Lo que hace posible la victoria es el cálculo de esta ciencia modernizada de la guerra.

Ya ha pasado la batalla, ya han muerto los que debían de morir; ya el mar, conmovido por la tempestad humana desatada sobre la serenidad de sus ondas, ha vuelto a recobrar su gran paz floreciente como la paz de un jardín. Sobre la transparencia de sus aguas ha quedado escrita la página más trascendente de la historia moderna. La que ha definido los destinos de una nueva humanidad; la que ha definido como una profecía del Budha, la sumisión de los demás pueblos de la tierra, a las razas asiáticas. Una sumisión que no es sólo militar sino de espíritu: desde entonces los fines madrigales japoneses tienen sentido en la poesía del mundo, y la filosofía budista sopla como un vendaval sobre el genio de todas las naciones vivientes. El mundo no lo sabe del todo, pero lo sabrá hoy o mañana: el dragón de oro de los recónditos mares del Asia lo va a devorar en el cuerpo y en el alma.

RÓMULO TOVAR

La intriga política no triunfó ante la honradez de un buen reformista

En días pasados nos ocupamos de ciertas intrigas que se llevaban a cabo en Fomento contra don Juan Bautista Chinchilla, de filiación reformista, como un acto de difamación dándose a entender que había sustraído unas latas de gasolina.

Quien lo acusaba era otro empleado de apellido Gómez el que da una nota cómica quedando bien con el Presidente de la República, con

el jefe del carlismo y con cuantos puedan darle sombra protectora.

Y el señor Chinchilla, que es un reformista honrado, probó con documentos la falsedad de la acusación.

Entonces se presentó un dilema: o se iba Gómez o se iba Chinchilla. Pero el primero no encontró fácil dejar un huesito tan sabroso y prefirió quedarse. Chinchilla renunció, y como justo merecimiento a su actividad, honradez y capacidad, no se le aceptó tal renuncia. Sin embargo, como hombre de carácter quiso, a todo trance retirarse de Fomento, cosa que bien puede ser una dura lección para muchos

que, siendo indecisos y cuyos actos no abonan a su buena conducta, no tienen el suficiente carácter para renunciar.

Y ahora, don Juan Bautista marcha para El Pozo a recibir la carretera que estaba construyendo el General Cabezas. Lleva una veintena de trabajadores, procurándoles así el pan de cada día.

El trabajo de Chinchilla como jefe de carreteras ha sido bien conocido, y esto se llama hacer reformismo. Y conste que es el único reformista que hay en Fomento.

Pero por otro lado también se sostiene a otros empleados cuya conducta no es

muy recomendable que digamos y que se dedican, amparados por el puesto que ocupan, a ultrajar hogares honorables, como lo puede atestiguar el señor Urbano López

No pudieron sacar castañas con mano ajena, o lo que es lo mismo, les ha salido el tiro por la culata.

Para novelas, en la Dirección de este diario

Para novelas, en la Dirección de este diario

La actividad del Irazú

El volcán Irazú se encuentra nuevamente en actividad desde hace algunos días. Por las mañanas, cuando las montañas del norte de Cartago se encuentran despejadas, se puede admirar la columna de humo que lanza el volcán, ganando a veces considerable altura.

Continúa mejor el joven Monge

Hoy fuimos informados del Hospital que el joven Oscar Monge, quien ayer se disparó dos tiros de revolver, se encuentra tranquilo.

Su estado de salud hoy en la mañana era bastante satisfactorio, por lo que se abrigan esperanzas de que se salve.

A pesar de ello, los médicos que le asisten, no aseguran nada en ese particular, pues pueden sobrevenir complicaciones.

La Junta de Caridad defenderá a un chofer

Con motivo del accidente ocurrido ayer en la esquina del establecimiento los Cuatro Gatos, en que el camión número 1010 perteneciente al Hospital de San Juan de Dios atropelló al joven Enrique García, la Junta de Caridad se hará cargo de defender al chofer de ese vehículo.

El suceso se debió puramente a la fatalidad. En el momento en que el camión desembocaba a esa esquina, se atravesaba el joven García en una bicicleta. El chofer se puso nervioso, pues por una casualidad para cualquier lado que tratara de virar había autos que irremisiblemente tenía que atropellar. El hecho se hizo, en consecuencia, inevitable. Una de las ruedas del camión pasó por sobre el cuerpo de García.

El asunto pasó a conocimiento del Juez del Crimen, pues el herido tardará en sanar quince días.

Comida trasferida

La comida con que un grupo selecto de amigos del General Volio le iba a obsequiar esta noche, fue postergada para el día quince del corriente mes. Por ahí de unas cincuenta personas se sentará a la mesa.

Sus amigos tratan con ello de manifestar su regocijo por el completo restablecimiento del General Volio, y de demostrarle una vez más sus simpatías y admiración.

Con motivo del suceso sangriento de ayer se hacen cargos al Secretario de Educación

El hecho sangriento del centro de la más estricta cultura y dignificante ejemplo, porque allí está la base del sostenimiento y buena marcha de la educación pública.

Actualmente ocurren tantas cosas en ese Ministerio que a la verdad ya obliga a pensar en que se le de una reorganización total.

Pura desmoralización es lo que allí existe.

Nunca han ocurrido hechos como los que se han estado relatando, en una Secretaría de Estado, donde debiera regir la mayor seriedad y respeto como prestigio de alta moralidad.

Escándalos, amenazas a mano armada, lances sangrientos, todo eso se desarrolla en aquella dependencia que debe ser

el centro de la más estricta cultura y dignificante ejemplo, porque allí está la base del sostenimiento y buena marcha de la educación pública.

Pero con todo lo que allí está ocurriendo, la Secretaría de Educación Pública ha perdido la seriedad de que debe estar dotada y el prestigio que se merece.

Estos actos van en detrimento de la confianza que los profesores y maestros de la República deben guardar de aquella dependencia para la buena marcha de todos los asuntos docentes. Y los estudiantes de primera y segunda enseñanza se imponen de todas esas cosas como un triste ejemplo.

Eso es muy de lamentar

tarse y ya se debiera pensar seriamente en poner orden en esa Cartera de Estado.

Con motivo del suceso de ayer, el señor Dacio Quirós hizo cargos al Secretario de Educación Pública, diciéndole que él era el responsable de lo que estaba ocurriendo, pues no se preocupaba en poner orden. Que no se animaba a destituir al señor Artavia, cada vez que no ignoraba que delinquía y que en distintas ocasiones se le había sorprendido llevando a cabo negocios ilícitos en perjuicio de los intereses del Estado.

El Secretario contestó alterado al señor Quirós, haciéndole a él otros cargos.

En resumidas cuentas, el suceso de ayer se debiera pensar seriamente en poner orden en esa Cartera de Estado.

En resumidas cuentas, el suceso de ayer se debiera pensar seriamente en poner orden en esa Cartera de Estado.

La creación de la Universidad Popular

Para conocer de las bases por las que se regirá la Universidad Popular que un grupo de señoras y jóvenes de la clase pensante se propone crear, habrá una reunión el viernes de la presente semana, a las ocho de la noche, en la Biblioteca Nacional.

Nosotros esperamos que los obreros del país se preocuparán por este asunto que reviste gran interés para ellos, porque allí encontrarán medios suficientes para mayor ilustración.

Entre esos elementos desuellan Julio Padilla, Ricardo Falcó, Octavio Montero, Juan Rafael Pérez, Lesmes Sáurez y otros más, quienes, por ser capacitados, deberán iniciar un movimiento en el sentido de inducir a todos los obreros a que se acojan al amparo intelectual y cultural que desarrollará la Universidad Popular.

Las bases en cuestión son estas:
A) La Universidad Popular es una institución autónoma que tiene por miras:
1.º.—La divulgación gratuita de los conocimientos científicos, artísticos y técnicos entre los trabajadores.
2.º.—El libre desarrollo de la personalidad intelectual, moral y estética de los alumnos.
3.º.—La investigación, en cuanto le sea posible, de los problemas humanos en general y los especiales del país.

B) La Universidad Popular no establece programas ni planes textivos, y garantiza la libertad de exposición y discusión de los asuntos que en su seno se estudien, así para los catedráticos como para los alumnos.

C) La Universidad Popular es absolutamente laica, pero estudiará las religiones en su calidad de fenómenos sociales.

D) La Universidad Popular, en cuanto a la enseñanza, no instituye diferenciación por sexos, y por consiguiente, recibirá en sus aulas hombres y mujeres, indistintamente.

E) La Universidad Popular, dada su ideología y función social, no establecerá la práctica de exámenes ni otorgará títulos profesionales; pero sí dará diplomas universitarios a los alumnos y profesores que presentaren trabajos científicos o artísticos, en los cuales se revele la investigación o la apreciación personal.

F) La Universidad Popular estará regida por un Consejo Directivo nombrado por profesores y alumnos, el cual establecerá los departamentos que el buen funcionamiento de la institución requiera.

Noticias transmitidas a Cuba sobre los juegos

Catzer y otros, inclusive El Mundo han transmitido noticias cablegráficas para "El Mundo" de la Habana, Cuba, sobre el resultado de los juegos entre el Herediano-Fortuna y Libertad-Fortuna.

Hemos visto los primeros canjes que traen noticias del primer match. En tales informes cablegráficos del Fortuna se lamentan del árbitro a quien le achacan algunas irregularidades, tales como las de no permitir que los fortunistas le alegaran algunos asuntos que ellos creían injustos.

También decían que esperaban la intervención de Catzer y Polón en los otros juegos.

Lo que se exporta

El vapor Pastores, que zarpó de Limón para Nueva York, llevó 62513 racimos de bananos, 1238 piezas de balsa, 1000 cajas de jugo de piña, 37 tortugas y 21 sacos de hule; para Londres, 3 cajas de concha de tortuga; para Buenaventura, 100 sacos de cacao en grano; para Puerto Colombia, 450 sacos de azúcar; para Cristóbal, 154 bultos de frutas y legumbres, 5 bultos de muebles usados, 308 fardos de algodón de balsa, 1 fardo de mercaderías, 1 caja de queso.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344

Apartado 638 — Teléfono N° 71

LUIS PIRANDELLO

PRECIO: \$ 3.00 TOMO

Tercetos, novelas

El carnaval de los muertos, novelas

Y mañana lunes..., cuentos

Un caba lo en la luna, novelas

El mantón negro, novela

Cuando estaba lloviendo, cuentos

Seis personas en busca de autor, teatro

La razón de los demás.—El hombre, la bestia y la virtud, teatro

Vestir al des udo.—¡Sea todo para bien!, teatro

RAMÓN GÓMEZ DE LA SERNA

El chalet de las rosas, novela grande

El circo. En la colección de humoristas

Los Guasos es

La malicia de las acacias

Cinelandia, novela grande

El novelista, novela grande

CARMEN DE BURGOS

La malcasada, novela

La mujer fantástica, novela

Nueva cocina práctica

Amadis de Gaula (arreglo)

EUGENIO D'ORS

El molino de viento

Cinco minutos de silencio

Guillermo Tell, tragedia política

VARIOS AUTORES

Los hermanos Karamazov, novela, 2 tomos E. T. Dostoievski

El peligro yanke, Luis Arquistain

En hombre libre (el culto del yo), Mauricio Barrés, de la Academia Francesa

Vida y obra de Angel Ganivet, M. Fernández A.

Aixa, novela de costumbres marroquíes, Luis Pérez Lizaso

El Ensueño, novela, H. G. Wells

La virginidad, novela, León Frapié

El alma de la mujer, Gina Lombroso

El crimen de las máscaras, novela, Manuel Ugarte

La mujer más hermosa del mundo, novela, Salvador Gotti

¿A qué ra? novela apasionada, Miguel Rivas

La novela de las horas y los días, Manuel Ugarte

El oficio de rey, novela, Colette Yver

Locuras burguesas, novela, Clément Vautel

La traviesa camarera del amor, cuentos, Mura

Piccola, novela, Mura

Encarnación, novela, Aurora Sand

Todas estas obras valen \$ 3.00 el tomo A \$ 2.25 EL TOMO

Cartas de un sátiro, Remy de Gourmont

¡Se madre!, novela premiada por la Academia Francesa, Raimunda Mochard.

El mi terio de las bienaventuranzas, novela, Colette Yver

El reino de Bambaina, Alejandro Sux

El Tesoro de la Belleza

Ultimos modelos de cartas

La pr trona, novela, F. Dostoievski

El Hombre de la Pampa, novela, Julio Supervielle

El canto d la tripulación, novela humorista ilustrada, M. C. Orfan

En el jardín del feminismo, novela, Colette Yver

El vellocino de oro, novela, J. de Gourmont

Jugarán el Fortuna y el Alajuelense

Otro glorioso match de fútbol se prepara para el próximo domingo en el Estadio.

Se enfrentarán los equipos Fortuna y Alajuelense.

El Alajuelense será debidamente reforzado y sus coterráneos esperan que ese equipo de primera línea sabrá llevar muy en alto el prestigio deportivo de la provincia de Alajuela.

En aquella ciudad reina mucho entusiasmo por presenciar el encuentro, que será el tercero de la serie internacional. En la mayoría de los aficionados se nota marcado optimismo por el triunfo del Alajuelense.

La revista humorística La Linterna

Se están haciendo los preparativos necesarios para hacer reaparecer la revista humorística y de actualidades políticas, la Linterna.

Circulará por todo el país. En esa revista, que aparecerá todos los sábados, encontrará el lector sabroso material, en broma y en serio y para todos los gustos.

Los chistes más finos, las sátiras más amenas y las ironías más delicadas sobre los tópicos del día aparecerán en sus columnas, para servir una lectura de otro condimento que no sea la información rutinaria de los demás periódicos.

Constituirá La Linterna la sobremesa para todos los lectores.

Su director será don Rogelio Gólcher, bien conocido ya en esa actividad periodística por haber tenido en otras ocasiones, a su cargo, otras revistas humorísticas.

Programa del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 horas en el Parque Central

1.º.—La Reina de Saba, marcha y cortejo. Gounod.
2.º.—Paz y Labor, obertura. París.
3.º.—Nebulosa, vals bailable. Dureau.
4.º.—El ensueño de Fanfan la Tulipe, fantasía guerrera. Borrel.

5.º.—La Gioconda, danza de las horas. Ponchielli.
El Director de la Banda, Roberto Cantillano

Para Resfriados, Grippe o Influenza y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.



En El Acero Está El Secreto De La Fuerza y Duracion Del Dodge

Todos los automóviles pueden dividirse en dos grupos. Al primero pertenecen los que tienen carrocerías todas de acero, y al segundo, los que tienen carrocerías con bastidor de madera y cubierta formada por láminas delgadas de acero. La carrocería toda de acero posee la gran ventaja de poder absorber choques intensos sin sufrir gran daño.

Los automóviles Dodge Brothers tienen carrocerías completamente de acero. Son tan excelentes en chasis como en carrocería. Contienen más kilogramos en piezas forjadas a martinete y del costoso acero al cromo y vanadio que todo otro automóvil del mundo, sin consideración de precio.

Automóvil de turismo - \$ 5695.00
Autosedán - - - - - \$ 6900.00
Automóvil Comercial enrejado - - - - - \$ 5200.00

BOLAÑOS & ULLOA
SAN JOSE

AUTOMÓVILES DODGE BROTHERS

El automóvil impulsa las obras de carreteras

De buen humor

UN RATO DE PESCA

Está probado que el en esta capital, como lo automóvil es un factor es el de conseguir una principal para dar impul rebaja en la introducción so a la construcción de de autos y camiones y carreteras. Entre más sus accesorios.

Lograndose esto ha- brá en el país mayor nú- mero de carros y enton- ces el tráfico aumentará considerablemente, y por consecuencia de ello se aligerarán todas las acti- vidades comerciales, agrí- colas e industriales, por- que los medios de comu- nicación serán menos costosos y para respon- der a esto se construirán carreteras que comuni- que a los principales pue- blos productores. El trá- fico de turistas dará nue- va vida a éstos, reani- mándolos y dándoles un aspecto alegre y las ne- cesidades de las mismas lgentes obligará a que en los pueblos se instalen ne- gocios como los hay en la capital.

Y cuando por conse- cuencia del nuevo impul- so que el automóvil dará a la vida nacional haya muchos caminos carre- teros construídos al es- tilo moderno, podremos decir que nuestro país será un país ideal.

Con carreteras buenas se expedirá el trans- porte de productos por medio de camiones, re- sultando el acarreo más barato y más rápido. Y así, se logra dar mayor empuje a la agricultura y los medios de vida vendrán a ser, como ló- gica consecuencia, más favorables.

Estas ligeras sugestio- nes vienen al caso con motivo del fin que per- sigue la Cámara de Co- mercio de Automóviles recientemente fundada

El domingo fue de pesca mi amigo don Tiburcio con dos muchachos más traviesos que un ratón en cocina sin luz.

Encaminó su macisa humanidad a las riberas del Tiribí, por el camino a Desamparados, habiendo madrugado no sin haber sufrido la impertinente acción del frescor mañanero que hace castañetear los dientes, cosa que a él no le ocurrió por tener su boca desmantelada a consecuencia de un ciclón que en forma de toro le sopló por retaguardia obligándole a ejecutar un volantín y dar de morros contra una barrera de la plaza de toros, cuando era más mozo.

Al Tiribí llegó dando resoplidos y sudando a mares. Los chicos le hacían cosquillas con ramas de hortiga, y bufando como un toro les perseguía aguas arriba y en mangas de camisa. Pero nada podía contra ellos: con ropa y zapatos se metían dentro del río poniéndose a salvo de la bondadosa ira de don Tiburcio.

Poco después preparó los arcos de pesca y gozoso, hondamente impresionado arrojó el anzuelo al agua y esperó reteniendo la respiración que uno de los animalitos acuáticos le hiciera los honores a la lombriz de tierra bárbaramente sacrificada en la púa de la pequeña arma que mantiene con orgullo el refrán aquel de que «por la boca muere el pez.»

De pronto, ¡Oh Dios bendito! la caña y la cuerda se estremecieron con fuerza. Un barbudo había picado, y don Tiburcio, sobrecogido de espanto, la soltó de sus manos cayendo al agua. Una carcajada burlona brotó de la boca de los chicos al reparar en la cara tragi- cómica que ponía el intrépido pescador.

—¿De qué se burlan, majaderos? Ha sido una enorme culebra (los chicos gritan ¡machalá! ¡machalá!) la que se tragó el anzuelo, según por la fuerza con que jaló la cuerda. Yo conozco cuando es picadura de barbudo. ¡Animales!

—Si hubieran picado dos barbudos a la vez, se lo llevan al agua, don Tiburcio.

—Cállense, zopencos. No hagan bulla para que se acerquen.

¡Que no me tiren guayabas! Me van a quebrar los antecojos!...

—Es para que coma guayabas, don Tiburcio; están muy ricas. No tenga miedo que no dan apendicitis. Liélese con guayabas, ya que no podrá comer barbudos con huevo.

Don Tiburcio renegaba por las constantes caricias de los mosquitos tratando de aplicarles la pena capital con la caña de pescar dejando en ocasiones burlado el buen deseo de un barbudo condescendiente que quería darle gusto en soplarse la lombriz.

Los chicos, parapetados en una piedra en el centro de la poza, lograron sacar uno entre gritos de alborozo y vivas a don Tiburcio.

Don Tiburcio se quedó alelado, con la boca abierta. Se olvidó de su caña y un honorable barbudo se la alige- ró, siendo la segunda que perdía. Quiso recuperarla, pero en esos momentos algo viscoso dió contra sus grue- sos labios: y era que los chicos le habían arrojado el bar- budo para que lo viera y tuviera el gusto de conocerlo. De un brinco, motivado por el susto que le produjo aquel señor viscoso de las aguas "tiribianas", fue a dar al agua inflándose su vestimenta como un globo deforme. El sombrero borsalino discurreó serenamente, con asombro- so estoicismo, aguas abajo, sirviendo de lujoso e impo- nente bajel a dos azulados "gallegos" que hacían viaje de luna de miel asidos del brazo, el único brazo que tien- nen y que desempeña las funciones conjuntas de cuerpo y brazo para saludar y abrazarse.

Y vuelta a la pesca. A cada instante los mosquitos caldeaban el humor del insigne pescador, reventándole la piel con sus pinchazos. Una avispa lo «trabó» en una oreja abultándose enormemente. Sus ojos lloriquearon y sordamente reargaba de la empresa campestre en que se había metido pero que la afrontaba por temor a las

cuchufetas de los chicos que le robaban el pan y el queso de que se había provisto para lastrar su abultado estómago.

Por fin, como consecuencia a sus tribulaciones acertó a sacar un albino. ¡Su prestigio estaba salvado!

¡Qué de gritos! ¡Qué de cabriolas y risas sonoras!

—¡Muchachos, vengan! ¡Un barbudo. La cosa va bien. ¿Y ustedes cuántos han sacado? apostarí que ninguno porque no saben pescar!...

Los chicos no acudieron al momento porque estaban atarugados de pan y queso.

—¡Véanlo!

—Pues ya tiene para la semana. No le abra la panza que todo sirve para un buen caldo.

—Vamos, que hay que seguir pescando.

—Fríelo con huevo y guayabas y después le echa rajitas de cuajiniquil peludo. Así se comen ahora los barbudos.

—Lo mejor sería merendar. Vamos.

Los chicos se miraron sonriendo maliciosamente.

—No hay nada! ¿Y el pan y el queso?

—Seguro se lo llevaron un garrobo y una garroba que allí estaban buscando comida para sus garrobitos.

—Míentel!

—Sí!...Nosotros vimos a la garroba llevar debajo del brazo un bulto blanco. Debe ser el queso. Y el garro- bo llevaba en el chaleco un boyo de pan.

—¡Malditos pillastres!...Traerme aquí para no pescar nada y que los mosquitos y avispas me pongan la cara y manos como un camino pedregoso. El camino de Táras se quedaría atrás! Y para colmo de males hecho una sopal... —Aguárdese, don Tiburcio, que tiene un gallego en la punta de la nariz.

Y con una rama llena de lodo trataron de cazar el animalito. Entonces hubo que ver la cara del pescador de barbudos; con la mitad negra por el barro y la otra mitad colorada; los ojos exageradamente abiertos, la boca torcida y la nariz encogida, quedó un rato sin moverse, mientras la tercera caña con todo y anzuelo iba aguas abajo, con todo el repertorio de lombrices, y la caja, y el sombrero borsalino por segunda vez, y hasta el alma en poco se le escapa a es arriba pero la contuvo en un suspiro profundo que bien podía ser gemelo a los resopli- dos de un enorme tuelle.

Los chicos desaparecieron y don Tiburcio se lavó la cara casi llorando. Se arregló como mejor pudo, y haciendo juramento de no volver a las andadas "pescaderiles" regresó contrito y encharcándose en los zoamos.

Al poco andar se encaró con los chicos que le espe- raban sentados sobre un promontorio y salpicados de barro:

—Están hechos un escombros y en casa os van a dar una tunda soberana.

—Contentamos a mamá con los barbudos que usted lleva. Y además compramos huevos para que los haga envueltos...Cuidado con las espinas, don Tiburcio...el perico de casa casi se ahoga por comer un barbudo relleno de tomate sin quitarle las espinas.

—Vallan al demonio!

—Don Tiburcio, allí venden granizados, en aquella esquina.

—Sí, pero veo muchas avispas sobre la mesa.

—Son negras y dulceras; esas no hacen nada. Ade- más dan miel; ojalá le cayeran muchas en el vaso para que le supiera más dulce el granizado.

Y los tres, como tres rapazueltos inocentes, después de unas horas de constantes fatigas e inquietudes, se atiborraron de granizados con "aserrín."

Ya reconfortados tomaron camino de la casa, sin ningún otro incidente. Don Tiburcio iba sudando a cho- rros, pero se revistió de paciencia hasta que llegó a su vivienda más molido que una caña después de pasar los trámites del trapiche.

PERIQUIN

LEY DE ACCIDENTES DEL TRABAJO

El Banco Nacional de Seguros ha abierto un Departamento de Consultas gratuitas sobre la aplicación de la LEY DE ACCIDENTES DEL TRABAJO.

COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de Información Guía d Interés general
PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00
Franco de porte a toda la República — Los pedidos a
Librería Española
de María V. de Lines
SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

Fábrica de Hielo, Cervezas
y Aguas Gaseosas
ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Dobel
Kola Champagne
Cream Soda — Gengerale

Depósito y aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Los ma-
deras son de nuestra propiedad, lo cual nos permite
mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 333

Teléfono 61

Pensamiento

Solo Dios es el que dá al genio esas profundas luces de la verdad que nos des- lumbran. Sabedlo bien, per- sadores; después de cuatro mil años que la s biduría hu- mana viene soñando, no ha encontrado nada fuera de El. Porque en la obscura e inex- plicable red de las filosofías,

inventadas por el hombre, aunque veis resplandecer acá y allá algunas verdades eternas, guardaos bien de deducir que tienen el mismo origen y que esas verdades han nacido de esas filosofías. Sería error semejaote al de gentes que al ver las estre- llas a través de los árboles, imagíense que eran las flores de «quintas negras ra- mas.—VICTOR HUGO

SEMILLA DE JENJIBRILLO

Sombreros do Pita

Acaban de llegar un buen surtido del Ecuador
PRECIOS ECONOMICOS
RPMULO ARTAVIA

TELEFONO 1058

San José, Costa Rica

El doctor Sacasa

también se dirige a la Liga de las Naciones

También el doctor don Juan B. Sacasa, Vicepresidente de Nicaragua se ha dirigido a la Liga de Naciones, en la forma siguiente:

Como Presidente Constitucional de Nicaragua, en auxilio forzado con motivo de la protesta del Gobierno de facto del General Emiliano Chamorro ruégole trasmitir, por vía de información, lo siguiente al Honorable Consejo: es público y notorio por medio del soborno y de la violencia, sin motivo justificado sirviendo sus ambiciones personales incontinentes, se ha apoderado del poder de Nicaragua desloteando así las entidades constitucionales que legalmente imperaban, contrariando a propósito los pactos centroamericanos y de Washington de 1923 y que él mismo suscribiera como re-

presentante de Nicaragua, e inaugurando en el país el régimen de vejámenes y deprivaciones.

Semejante inmoralidad fué considerada por América y como consecuencia, las naciones del continente le negaron su reconocimiento al Gobierno de Chamorro. El pueblo nicaragüense exasperado se levantó en armas para reconquistar las libertades públicas y restablecer el orden constitucional, por lo que jurídicamente la acción no puede considerarse como revolucionaria. Es notoriamente inexacta la aseveración de Chamorro de que el Gobierno mexicano haya prestado a los constitucionales nicaragüenses un buque de guerra y militares en servicio activo. El esfuerzo contra la dictadura de Chamorro es exclusivamente nicaragüense.

Librería Falcó

Avenida 7ª. Este, Número 344: CASA FALCO
Apartado 638: Teléfono No. 71

LIBROS SELECTOS

- A \$ 0.30 EL TOMO
- La escuela altruista, A. Lorenzo
 - La Basílica fantasma, Pierre Loti
 - El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde
 - Miscelánea literaria, Juan Maragall
 - La ciencia y la metafísica, C. Gagini
 - La nueva Rusia cre da por los Soviets, por C. Nicolisky
 - Lecturas, Angel Ganivet
 - La vida que pasa, Eduardo Zamacois
 - El estado docente, R. C. M. lóndez
 - La canción triste, poesías, V. Medina
 - Del momento fugaz, L. Moritabán
 - Homenaje a Francia, varios autores
 - Desde Europa, José Enrique Roló
 - Diálogos sobre la belleza, Francisco Pi y Margall
 - Páginas selectas, Jacinto Benavente
 - Antología hispano-americana. Nicaragua
 - Años vecinos, Georges Clemenceau
 - El patio azul, Santiago Rusiñol
 - De sobremesa, Jacinto Benavente
 - Bronces de antaño, E. Calsamiglia
 - El Jardín de Epicuro, Anato'e France
 - Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
 - Juan José, Joaquín Dicenta
 - Artículos, Eca de Queiroz
 - Las guarías del crepúsculo, Napoleón Pacheco
 - El alma de la escuela, Luis de Zulueta
 - Ocios, varios autores
 - A \$ 0.40 EL TOMO
 - Las obras y los días, Eugenio D'Ors
 - Poesías, Edmundo Montagné
 - Algunas páginas, Remy Gourmont
 - Meditaciones, M. Medina B-tancourt
 - Sus mejores cuentos, A. Montcavaro
 - Líneas, Andrés Terzaga
 - El sexto matrimonio, H. de Régnier
 - A \$ 0.50 EL TOMO
 - Oro de la mañana, poesías, Rafael Cardona
 - Frosas, José Asunción Silva
 - Cuentos grises, Carlos Gagini
 - Antología de la versificación rítmica, Pedro Enrique Ureña
 - La Jaula, cuadro dramático, Luciano Escavés
 - Hebe, revista ilustrada, 100 páginas selecta lectura
 - Las rosas de Engaddi, poesías, Arévalo Martínez
 - Pequeño ideario, Angel Ganivet
 - La Epidemia, comedia en un acto, Octavio Mirabeau

Imp. GERMINAL

Puerto Limón

está convertido en un campo de reconcentración liberal

Desde hace algunos días se están dando noticias de que de Limón al ataque del Bluf con los cañones.

También cuentan los liberales con varios barcos y remolcadores que ocupan constantemente en el transporte de gentes y armas para los distintos puntos de la costa.

El General Hudson, que en días pasados salió de Limón rumbo a la zona revolucionaria, se encuentra comandando un contingente de liberales amenazando San Juan del Norte y la en Bluefields está rodeada por los revolucionarios y ya se dió comienzo al ataque del Bluf con los cañones.

Actualmente arribó el remolcador Siquia que vino de Río Grande de orden del General Beltrán Sande bal para recoger revolucionarios, cuentan con gran número de cañones, muchos de ellos de gran alcance, suficientes ametralladoras y almacenes de parque.

Bluefields está rodeada por los revolucionarios y ya se dió comienzo al ataque del Bluf con los cañones.

El General Volio

y don Felipe J. Alvarado

El General Volio contestó a don Felipe J. Alvarado la carta pública que éste le envió invitándolo a que explicara al país la aplicación del préstamo llamado Francés.

Pero a nosotros, como al General, nos parece que lo más lógico, lo natural y lo correcto es que el mismo señor Alvarado es quien dé tales explicaciones al país, ya que él fué el Secretario de Hacienda en la pasada Administración del Lic. Ricardo Jiménez. El, por su condición de Secretario, tenía que saber primero que nadie el fin que se le iba a dar a ese dinero desde luego que la Secretaría de Hacienda es la que se encarga de los negocios financieros.

La carta del General Volio dice así:

Santa Ana, 31 de agosto de 1926

Sr. don Felipe J. Alvarado.

Tercer Designado a la Presidencia de la República, Ex-Ministro de Hacienda del Lic. Jiménez Oreamuno.

San José.

Muy señor mío:

Me entero hoy de su carta abierta publicada en EL MUNDO de fecha 29 del corriente.

A ella contesto, a pesar de que Ud. no tuvo la atención de mandármela privadamente, como es costumbre.

Me parece que es Ud. el obligado, por su calidad de Secretario de Estado en el despacho de Hacienda de la Administración de don Ricardo Jiménez, N.º 1, y no yo, a explicar al país, de manera clara, sencilla, al alcance del pueblo, el empleo, la aplicación del empréstito llamado francés.—Yo puedo estar como la inmensa mayoría de mis conciudadanos, en un error, que con gusto rectificaré cuando me entere de sus explicaciones.—Pero error que se debe a que tanto Ud. como su Jefe, el Lic. Jiménez nunca dieron

clara cuenta de esos dineros al país y dejaron que se propalara la especie de que en el finiquito de cuentas faltaron cuatro millones de francos; y otras especies más puestas a rodar con ocasión de las polémicas que en aquella época se suscitaron por la prensa. Tanto Ud. como el Lic. Jiménez, han querido como entrar la atención de los costarricenses sobre el único lado aceptable, nótele bien, aceptable, de esa ruinosa contratación: la rebaja de intereses que benefició al país en cantidades ciertamente muy apreciables, pero que no requería talento financiero de ninguna especie, porque es cosa que cualquier Juan Lanús comprende, que si debe plata al uno por ciento y la consigue al 7, ha economizado el 600% y esa operación financiera del Empréstito Francés debe tener más enjuiciada tratándose de un don Ricardo Jiménez o de un don Felipe Alvarado, que puede tener aquella que celebren los simples hijos de vecino, convirtiendo sus deudas menudas en una sola deuda grande.

De Ud. muy atto. y seguro servidor,

J. VOLIO

Conferencia de don Ricardo Fernández G.

La Sociedad Económica de Amigos del País hace una invitación general a todas aquellas personas que tengan gusto de asistir a la Conferencia que dictará el historiador don Ricardo Fernández Guardia, el día dos de setiembre, a las siete y treinta en el Salón de Artes de la Biblioteca Nacional, versando sobre Costa Rica en 1858 y 1863, descrita por el publicista francés Félix Belly.

Esta invitación se hace extensiva particularmente al Profesorado, Magisterio Nacional y Estudiantes.

La situación de un

honrado trabajador de Puntarenas

Debido a una acusación falsa, según se nos informa, el señor Pedro Hernández, fue internado en la cárcel de esta ciudad por acción entablada contra él por Ezio Mazzali.

Hernández es persona pobre pero honrada y padre de once hijos, que han quedado abandonados. El es el sostén de ellos y no tiene en la casa quien los asista. A más de hacerlo ingresar en la cárcel se procedió a embargarle los muebles y demás haberes del señor Hernández.

Mazzali le vendió una caja registradora para un negocio que Hernández había establecido en Puntarenas. Luego quebró y entonces el vendedor le quitó la caja y los muebles y luego le hizo prender para recluirla en la cárcel. Tiene quince días de guardar prisión y como es persona pobre no ha podido defenderse.

Es lo que decimos nosotros: el pobre siempre va debajo: el rico, con su

Escándalos en un vecindario

El vecindario que queda como a unas trescientas varas al sur del establecimiento conocido con el nombre de Polo Sur, se encuentra molesto por los constantes escándalos que promueve todos los días un individuo al llegar a su casa. Por lo general, dicen algunos quejosos, propina a su mujer sendas palizas o bofetadas, y todas las tardes hay griterías y alegatos que no dan reposo a la tranquilidad de todos los vecinos.

Ya se han quejado a las autoridades policíacas y hay orden de detención contra el sujeto, pero aún no se hace cumplir tal disposición.

La Comisión de Sanidad no se reúne

Como hiciera ya algún tiempo que la Comisión de Sanidad no se reúne, la Cámara Municipal, en su sesión de ayer noche acordó invitar al doctor Pupo para que continúe asistiendo a las sesiones a fin de formar así el quorum de ley.

Los otros miembros dijeron que siempre concurrían, pero que, por falta de quorum, no había sesión.

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

dinero todo lo puede. Si Hernández hubiera tenido dinero hubiera sido un don fulano a quien se le guardaban toda clase de consideraciones y se le hubiera dado espera para que pagara, aunque tuviera sus arcas llenas de billetes de banco.

Pero en todo esto ha habido también una acción muy digna de encomio y de aplauso.

Don Tomás Fernández, a pesar de que no lo conoce, pero sabiendo que es una persona honrada a carta cabal, se ha presentado espontáneamente a dar la fianza de haz, para librarlo de la cárcel, donde tan injustamente se le ha metido, al señor Hernández.

Ahora, por ese acto humanitario del señor Fernández, don Pedro podrá trabajar y cuidar de sus hijos que a estas horas no sabe si comen o donde duermen.

Estas son las injusticias humanas del que se cree más poderoso y del mercantilismo de nuestros días: el rico, con su

Este es el mes en que comienzan las realizaciones en las tiendas de telas y demás artículos de modas.

Las realizaciones en todo su apogeo

Las realizaciones están en su apogeo. Cada cual trata de salir de todas las mercaderías que hay en existencia, para dar su puesto preferente a los nuevos pedidos de fin de año, que, como de costumbre, constituyen las últimas novedades de los caprichos de la moda.

De aquí que el movimiento en muchos almacenes y tiendas sea grande, porque el público se aprovecha de las rebajas de precios para surtirse a como mejor pueda.

El quince de Setiembre en Puntarenas

También los obreros de Puntarenas tratan de celebrar el día de la patria con un magnífico baile, para lo cual hacen los preparativos del caso.

Y como en Limón, los obreros puntarenenses eligirán reina de la fiesta, por medio de votación popular. Esta iniciativa ha despertado mucho entusiasmo en el pueblo porteño.

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N.º 211

TELEFONO N.º 694

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falcó